

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, sábado 24 de abril de 1897.

NÚMERO 566

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n° 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00
 Número suelta 0-10
 " atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 mamente baratos.

El Pabellon Liberal

Notas editoriales

El artículo editorial, "Política," que se registra en *El Diarito* de ayer, nos parece muy mal traído; puesto que el hecho de que el General Plaza sea "hombre fino, decente, amable, valiente y culto", no autoriza al colega para ser descortés é irrespetuoso con el General Arias, ni mucho menos con sus hijos que siempre estarían á la altura de su deber en tratándose de algo que pudiera ofender el honor de su padre.

Esta hoja se ha complacido en dirigir cordial saludo al General Plaza, pero jamás trataría de ponerlo en parangón con ninguno de nuestros Generales, porque bien sabemos que la cualidad más recomendable en los hombres de valer es la modestia.

El Redactor de *El Diarito* no para mientes tampoco en dirigirse al señor Presidente de la República como si fuera su igual ó peor aún, su subalterno.

Véase si no el lenguaje imperativo que *gasta* el colega: "*Queremos que el Presidente nos informe*"

Y en la nota final: "Si el señor Iglesias Presidente de la República *se enoja*, *él* tiene la culpa"

Si estaremos perdiendo el juicio!

Pues no faltaba más que el señor Presidente saliera corriendo á dar noticias cuando se le ocurra llamarlo y emplazarlo á cualquier hijo de vecino!

Tengamos más juicio, colega, siquiera sea por caridad hacia nuestros compañeros de la prensa.

Seamos menos ligeros, para que no se nos diga con justísima razón que hay periódicos sin *periodistas*.

Procuremos en fin *ser*—no *aparecer*—que todo ello á la larga no significa más que hay pasiones mal comprimidas ó instrumentos que explotan unos pocos para sacar la *brasa con mano ajena*.

Corren rumores desde hace algunos días de que la Municipalidad de Cartago, á propuesta del señor Gobernador, tiene el firme propósito de reorganizar el Colegio de San Luis, cuya Dirección está encomendada hoy al señor don Valeriano F. Ferraz.

Para convertir en realidad tan noble aspiración, sólo *estorba* el contrato celebrado con el señor Ferraz.

Pues bien; nosotros que posponemos los intereses pecuniarios á los muy sagrados de la juventud, manifestamos con sinceridad que la Mu-

nicipalidad haría bien en pagar al señor Ferraz siquiera las dos terceras partes de lo que él pide, en razón de que dicho señor prestó antes importantísimos servicios en pro de la juventud costarricense.

Si el señor Ferraz no tuviera otro reclamo inmediato, la Nación cumpliría con un deber de gratitud asignándole una pensión.

Lo cierto es que las propuestas llueven para la inauguración de nuestro Teatro Nacional.

Y lo más bonito es que hay gente que cree todavía que se puede traer ópera francesa ó italiana de primera línea con unos pocos miles de pesos, no calculando tal vez los numerosos gastos que demandarían artistas siquiera aplaudidos en los teatros europeos.

Y se quedan muy ufanos (es decir los creyentes) con esas bolas que ruedan ó pasan, mejor que las monedas ó billetes falsificados.

Mucho ganaría usted oyendo mejor de lo que entiende, en su propio idioma, gozando con sus propias costumbres y riéndose á moco tendido con los dichos inocentes ó picarescos, con las ocurrencias salerosas y de buena ley del repertorio español.

Y no se crea que es simpatía por la patria del Cid, sino que es lo más adecuado á nuestro modo de ser que sería hasta inútil explicar.

Pues la Compañía que ofrece traer el señor don Tomás García para el estreno de nuestro Teatro Nacional,

tores en la sección correspondiente, el señor Soley anuncia mercaderías frescas y de superior calidad en su establecimiento de comercio situado en la esquina diagonal de la Red Telefónica de Costa Rica, es decir, en el mismo local que ocupaba La Cabaña.

Entre los artículos que llaman la atención está el Whiskey Giralda que bien puede competir con los mejores del mundo. Es necesario hacer un paralelo entre este licor sano, barato y agradable y otros muy anunciados. Ante todo convéncense de la verdad.

El comerciante anunciador es bien conocido de todos.



SEÑORA CAMANDULERA:
Pruébeme las inexactitudes y en paz.

NICOLÁS ECHEVERRÍA



EL riego de la población, tal como está establecido, no llena las exigencias del público ni de la higiene.

Regando de noche resulta que el aire no más es suficiente para secar el suelo y atormentarnos con la polvareda al día siguiente.

Regando de las 5 a. m. á las 6½ a. m. se consiguen las ventajas:

1ª—Que con doble número de operarios, en hora y media, se hace el riego á tiempo en que pocas personas transitan por las calles;

2ª—De este modo, por lo menos hasta las 11 a. m., la ciudad permanece húmeda y el polvo quieto;

3ª—Una buena porción de operarios tendrá estímulo poderoso para aprovechar, con beneficio público, un tiempo que antes dedicara al sueño, predisponiéndolo así á desear, en las más gustosas labores del día; y

4ª—El disponerse en las primeras horas de la mañana de mucha mayor cantidad de agua.

Si aun así el riego no llena su objeto, suprimase el riego, y, con él, suprimase el impuesto, por injusto.

CAMPO NEUTRAL

LA REVISTA NUEVA

Los *mutuos* quieren dar á nuestros sencillos trabajos el calificativo de *labor antipática*. Dicen que no queremos á Costa Rica; y que no encontramos otra salida á nuestra mala voluntad, nos enseñamos con la literatura patria.

Nada puede haber más falso. Tenemos gran cariño á nuestra tierra, sólo que no circunscribimos este cariño á tal ó cual lugar de ella. Amamos lo mismo á la capital, cuya fresca brisa acarició nuestra niñez, que á Alajuela, semillero de liberales; queremos lo mismo á Cartago, cuna de nuestros más ilustres patricios, que á Guanacaste, incubadora de inteligencias claras; sentimos el mismo cariño por Heredia, de cuya tierra exuberante brota oro en forma de cafetos, que por Limón y Puntarenas, amplias puertas de nuestro comercio.

Y este amor, que el egoísmo no permite sentir á la mayor parte de los *mutuos*, es el que nos induce á escribir los artículos que tanto disgusto dan á los aludidos.

No queremos que en el extranjero juzguen nuestros talentos literarios por los despropósitos que escriben los *mutuos*; queremos que sepan, fuera de aquí, que esos que han dado con tanto empeño en la flor de llamarse literatos, sólo son teñidos como tales por las medianías (sus iguales) que no pudiendo labrarse una reputación con sus aptitudes, ocurren al triste recurso del mutuo elogio.

Hemos dicho, y no tenemos inconveniente para repetirlo, que en Costa Rica no se ha...

su cultivo los pocos hombres que podrían hacerlo.

¿Dónde está, pues, el antipatriotismo? Francamente no lo vemos.

Hecha esta ligera explicación, buquemos el por qué de la tardanza con que sale á luz *La Revista Nueva*.

¿Faltarán la imprenta? ¿Faltarán la litografía? ¿Faltarán el papel?

No, que para todo eso paga el Estado de dos á trescientos pesos mensuales

Entonces faltarán material?

No es propiamente material lo que falta, porque si hubiera *materia gris* el material sobraría.

Y esos tan escasos de material ó de *materia gris* son los que pretenden ser admirados?

No, hombre, no.—Esa es una pretensión muy presuntuosa.

Dijimos que el Estado *paga* de dos á trescientos pesos mensuales. Respecto de la cantidad no estamos seguros, puede que sea más, puede que sea menos; pero respecto de que pagamos, no hay duda.

Aplaudimos el propósito del Gobierno de fomentar la literatura, pero es el caso que gastando esa suma mensual en la forma que hoy se hace, lo que se fomenta es la *disparatura*.

Creemos que el modo de fomentar la literatura sería crear una escuela donde pudieran instruirse los que disparatan en *La Revista*, y seguir publicando ésta, pero con el carácter de ensayo y no de modelo. Tenemos profesores como don Carlos Gagini ó D. Ramón Matías Quesada.

MENOSFERRER

MANIFESTACION de GRATITUD

A los numerosos amigos y relacionados que durante la enfermedad y muerte de nuestra querida madre, Juana Villalobos v. de Retana, (q. d. D. g.), nos han servido de bálsamo consolador, acompañándonos en tan duro trance, les manifestamos que en nuestros corazones que-

no puede ser mejor ni que ofrezca más incentivo para nuestro público, dada la gracia y la zandunga que tienen esas hijas de la tierra de los garbanzos. Con esa Compañía compuesta de ópera y zarzuela gozaremos á más y mejor, interpretando ó entendiendo, según el criterio de cada cual, las piezas de los insignes maestros españoles.

Este es nuestro modo de pensar, dejando á nuestros ilustrados colegas la opinión que tengan sobre este asunto.

A continuación publicamos la lista del personal de la Compañía que el señor García ofrece traer al país.

PERSONAL

de la Compañía de Ópera y Zarzuela Española, según la propuesta de D. Tomás García

- 2 maestros directores y concertadores
- 1er. actor y director de escena
- 1º tiple absoluta
- 1º tiple contralto
- 2º tiple seria
- 1ª tiple característica
- 1ª tiple cómica
- 2ª tiple cómica
- 1er. tenor absoluto
- 1er. tenor serio.
- 1er. tenor cómico
- 1er. barítono
- 1er. bajo serio
- 1er. bajo genérico
- 2º tenor serio
- 2º tenor cómico
- 8 coristas señoritas
- 8 coristas caballeros
- 8 partiquinas y partiquinos
- 2 primeros apuntadores
- 2 segundos apuntadores
- 2 primeras bailarinas, 1 francesa y 1 española
- 6 figurantas
- 1 maestro director de baile
- 1 peluquero y atrezo
- 1 sastre con guardarropía
- 1 pintor escenógrafo
- 1 tramoyista jefe
- 1 archivero de la música
- 12 profesores de orquesta
- 1 representante

COLABORACIÓN

POLITICA

II

Acérrimos partidarios como somos por la reelección del señor Presidente don Rafael Iglesias para que lleve á feliz término las grandes y utilísimas obras emprendidas en su Administración, no paramos mientes en manifestarlo públicamente, para que el pueblo conozca y pese con su propio criterio las razones que tenemos para pensar de ese modo.

En nuestro primer artículo expusimos algunas de ellas y continuaremos nuestra tarea empezada hasta terminarla.

Costa Rica posee feraces tierras al lado del Océano Pacífico que no se explotan como es de desearse por la grave dificultad de no tener vías buenas para transporte; todas las Administraciones anteriores lo sabían y no contribuyeron sino con muy poco, para dejar siempre lo mismo las malas carreteras. El señor Presidente Iglesias, con su claro talento

comprendió que el adelanto del país no podría ser positivo si no se impulsaba con decidido empeño la agricultura y propuso al Congreso Nacional la construcción del Ferrocarril al Pacífico. El Congreso vió que la obra era de muchísimo bien para el país entero y decretó la construcción. Los trabajos han sido empezados y allí tendrán muchos de nuestros compatriotas ocupación segura.

Casi todas nuestras principales carreteras también son atendidas con verdadero celo, y se trabaja en abrir otras vías que faciliten la comunicación con algunos pueblos.

La creación del talón de oro era otra necesidad que se hacía sentir por ser de tan mala ley nuestro medio circulante; y, según datos que tenemos, no sólo llegaron ya las muestras de los colonos sino que el 15 de Mayo tendrá el Gobierno en su poder 600.000.

Pronto, pues, tendremos la base para sustituir nuestra moneda por otra de valor real.

P. S. S.

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontra ínter completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAJIENTAS "COLLINS",

LOZA DE HIERRO ESMALTADO

Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.—Especialidades

Vino para consagrar y el acreditado Frousac, que puede competir con el Medoc por su calidad, al ÍNFIMO PRECIO de

!! \$ 7-00 la caja !!

Sa n José, 22 de abril de 1897.

Dr. B. MARICHAL M.¹

—Cirujano-Dentista—²

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día a las 4 de la tarde. en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5ª Avenida Este.

Ocasión calva!

Tengo que entregar en Junio el terreno en que está sembrado un magnífico ALMÁCIGO DE CAFÉ, 200 metros al Sur de la Iglesia de la Soledad.—Lo vendo á precios de quema.

FAMÓN CERDAS V

AVISAMOS AL PUBLICO

y en general á nuestros clientes

que habiéndonos separado de Felix Guevara y encontrándonos hoy establecidos en trabajo activo, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos de *SASTRERÍA* y especialmente en el arreglo de ropa, garantizando puntualidad, baratura, esmero en las obras que se nos encomiendan. Nuestro taller se encuentra en la 8ª Avenida, esquina diagonal á la Sociedad Mercantil Costarricense.

C Rojas.

F Campos.

San José, febrero de 1897

OJO! MUCHO CUIDADO!!!

Con motivo de haber trasladado la sastrería de Ramón Cerdas á la pieza que sigue, da en arriendo la que antes ocupaba.

—A—V—I—S—O—

Un buen ropero

se desea comprar.

En esta Imprenta

se dará razón.

San José, 18 de enero de 1897

Se necesita en la "Sastrería Central" del que suscribe uno ó dos sastres que sepan hacer levitas y chaques &c. Se paga buen precio.

Alajuela, abril 2 de 1897,

EUGENIO VARGAS.

PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mi de 8 varas de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa,—10ª avenida, Este, nº 74.

JULIO CASTRO S.

A MIS DEUDORES

Suplico, por primera y última vez, que hasta el día 17 del presente me tencionen de plazo para cancelarme las cuentas que de mi establecimiento "La Nueva Guerra" han sacado por diferentes clases de mercaderías.

Si llegado el plazo no lo hicieron, me veré en la obligación de publicar sus nombres y apellidos con sus respectivas cuentas.

San José, 2 de marzo de 1897.

LIBÍMAGO QUESADA

AGENCIA DE FUNERALES

Y

CIRCULACION

Aviso á mis favorecedores, que mi empresa está al alcance de todas las clases sociales.—El trabajo, la hora y el mayor ó menor lujo, determinan la TARIFA, sin que se dé el caso de que se cobren caprichos.

No hay que confundir el precio de LAS TARJETAS de funerales con las de matrimonio.

DIRECCIÓN: durante el día se me encontrará en la 4ª Avenida Oeste, nº 166; y por la noche: 150 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En las oficinas de los periódicos se darán informes al que los solicite.

San José, 2 de abril de 1897.

DOMINGO MORA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

surtido de vinos de mesa, de pura uva de las mejores del **MUNDO**

— Los precios no tienen competencia —
HERMENEGILDO PRADELLA.

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, fideos, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte. **MAGNÍFICOS VINOS,** examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos. Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

ALBERTO ESQUIVEL
RICARDO ESQUIVEL
Esquivel Hermanos
LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munzer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

!! \$ 100,000 !!

Pueden economisarse, enviando los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

\$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bouilla

San José, 13 de enero de 1897.

REELECCION

Se vende una casa cómoda para una regular familia, con media manzana de terreno. Está situada en el Mojón, á 150 varas de la Iglesia de San Pedro, y como á 250 de la Estación. Es aparente para comercio, pues está frente á la carretera que conduce á Cartago

Entenderse con don Rafael Segura Rojas en el Mojón.

ALFONSO DUFOUL
Relojero

Ofrece sus servicios al público en su casa de habitación, situada frente á don Héctor Pollini.

Se garantiza la calidad de trabajo.

Baratura y pronta ejecución de las obras que se encomienden.

San José, abril 21 de 1897